
如何破解校园食品安全
监管这个难题，江西省宜春
市市场监管局在全市推行了
校园食品安全家长义务监督
员制度。目前，全市共聘请
6273名家长担任义务监督
员，1319所学校实施校园食
品安全家长义务监督员制
度，覆盖全市90%以上设立食
堂的中小学校和60%以上的
幼儿园。通过政府监管、学
校主抓、家长参与的方式，共
同织牢校园食品安全网，有
效提升校园食品安全服务水
平，探索出一条促进校园食
品安全社会共治的新路子。
（据《江西日报》）

学校就餐关乎学生健康
和安全，稍有疏忽，就有可能
造成群体性事故。近日，《中
共中央 国务院关于深化改革
加强食品安全工作的意见》提
出要实施校园食品安全守护
行动，建立学校相关负责人陪
餐制度，鼓励家长参与监督。

分析近年来学校就餐管
理中暴露出来的食品安全问
题，原因多样，大多是因为缺
乏规范化、系统化的管理制度，
相关部门责任不够明确等。而
其中，最关心孩子身体健康的
广大家长，这一“民间监督力
量”没有机会发挥监督作用，也
是重要原因。从此前一些学校
发生的食品安全事件中可以看
到，不少校园食品安全问题都
是家长最先爆料，并最终引起
广泛关注。所以，在校园食品
安全监督上应采用“官方监
督”和“民间监督”相结合的方
式，让民间监督有机会参与，
这样学校就餐多了一份监督，
学生安全就多了一份保障。

当下，一些不法人员无视
食品安全管理与学生健康安
全，将学生餐厅看作发财的
“铁饭碗”，尤其是在县、乡学
校，地方利益错综复杂，给执

法检查工作带来一定难度。
特别是，贫困地区以及农村的
食品安全监管力量还很薄弱，
也给了不法人员可乘之机。

市场监管总局在开展学
校食堂食品安全专项检查工
作中多次明确要求，可邀请学
生家长、社会监督员等参与检
查。如今，不少地区推行了家
长委员会制度，让广大家长积
极参与校餐的监督检查工作，
一定程度上减少了校园食品
安全事故的发生。

以家长群体为主的民间
监督力量，是食品安全社会监
督的一个重要的组成部分，该
做法值得进一步完善和推广。

具体来说，一方面，学校
在监管部门的指导下，可成立
学生家长参与的监督组织，对
食堂原料采购及贮存、操作过
程、餐饮具清洗消毒、从业人
员健康检查、环境卫生、食品
留样等方面随时进行监督。
另一方面，由监管部门邀请家
长组成检查小组，不定期深入
学校食堂，通过观察、触摸、品
尝，及时发现已存在或潜在的
问题，反馈给学校以及教育、
食品安全监管等相关部门，确
保孩子们每天在校内的饮食
是健康的、安全的。

需要指出的是，有家长参
与校餐监督检查，并不等于监
管部门就此可以放松监管。
相反，更应加大监管力度，依
法从严监管。唯有如此重拳
出击，才能真正确保孩子们吃
上健康、安全的校餐，才能赢
得家长的广泛信任。

总之，保障校餐安全，需
要政府、学校和企业共同负起
责任，更需要作为民间监督力
量的家长群体的社会监督。
有了“官方监督”和“民间监
督”的有效结合，相辅相成，定
能极大地提高学校食品安全
保障水平。

本报讯 今年以来，我国农
产品生产供应总体有保障，市场
运行保持基本平稳。据监测，6
月份“农产品批发价格200指
数”为109.81，环比低4.56个点，
同比高11.44个点；上半年“农产
品 批 发 价 格 200指 数 ”为
113.70，比去年同期高 8.36个
点。这是记者近日从农业农村
部了解到的。

农业农村部市场与信息化
司司长唐珂介绍，目前粮棉油糖

等大宗农产品供给充足，价格总
体变化不大；“菜篮子”产品受前
期气候、疫病等不利因素影响，
价格有所上涨但仍符合季节性
波动规律。

粮食价格基本稳定。6月
份稻谷、小麦和玉米三种粮食
集贸市场月均价每百斤119.70
元，环比跌1.1%，同比低2.2%；
玉米市场先弱后强，临储粮拍
卖成交活跃；国产大豆价格平
稳偏弱，进口大豆价格小幅下

跌。唐珂提醒，随着政策性收
购对市场的引导效应逐步显
现，夏收小麦购销市场将趋向
活跃，但市场价格大幅上行的
可能性不大，建议农民把握售
粮时机，实现丰产又丰收。

蔬菜价格一季度高位运行，
二季度集中上市后价格逐渐回
落。水果价格受前期减产影响
持续走高，随着夏季应季水果大
量上市，涨势已逐渐趋缓。

猪肉市场供应阶段性偏紧，

加上周期性因素影响，价格持续
上涨。受猪价走势影响，牛羊
肉、鸡肉、鸡蛋价格总体走强。
唐珂表示，随着禽肉、鸡蛋、牛奶
等畜禽产品产量增加，消费结构
调整加快，加之进口猪肉及其制
品数量也有所增长，肉类市场供
给总体有保障。

此外，农业农村部市场与
信息化司日前联合有关单位，
对“三区三州”部分深度贫困地
区特色农产品情况进行了摸底

调查。调查显示，特色农产品
发展带动脱贫攻坚成效明显。
“凡是特色农业产业发展越好
的地区，农民脱贫致富能力越
强、效果越好。”唐珂说，下一
步，将加快推进“互联网+农产
品”出村进城，加强农产品产销
对接和品牌营销服务，强化特
色农产品市场监测预警和信息
服务，助力贫困地区特色产业
发展。

（人民日报）
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本报讯 金砖国家农业副部
长会议最近在巴西首都巴西利
亚召开，我国农业农村部国家首
席兽医师（官）李金祥（副部长
级）应邀出席，此次会议为今年9
月25-26日将于巴西召开的第九
届金砖农业部长会议的准备会。

巴西农业部长特雷莎在欢
迎辞中表示，金砖五国作为全球

治理的重要力量，拥有接近三分
之一的全球人口，在保障全球粮
食安全与减贫方面发挥着越来
越重要的作用。期待与会各国
积极建言献策，为促进世界农业
可持续发展与乡村振兴贡献更
大力量。

会上，各方就农业领域的通
讯创新、科技初创企业支持、贸

易便利化、可持续发展等交换意
见，并就《第九届金砖农业部长
会议联合声明》文本进行讨论。

会后，巴农业部副部长奥兰
多.里贝罗同中国代表团进行双边
会谈，双方对中巴农业合作取得的
成果表示满意，并一致同意将进一
步促进双边农产品贸易、科研人
员交流、生物资源库信息共享等。

本报讯 7月23日，北京市市
场监管局主动公开信息以“全清
单”的形式通过首都之窗对外发
布。北京市市场监管局政务公开
全清单主动公开部分，涉及106条
目录信息775项内容标准，每条目
录信息由具体职责、业务事项、信
息类别、内容标准、公开时限、公
开形式等6个标准要素构成。

据了解，此次在“首都之窗”
主动公开信息全清单的部门还
包括其他48个市级部门，而北
京市此次发布的主动公开信息
全清单，在国内尚属首例，标志

着北京市已完成政务公开地方
性标准建设。

“本单位各部门岗位人员通
过全清单这一‘字典’，明确了哪
些环节会获取到政府信息、信息
是否应当公开、通过什么渠道公
开、谁来负责公开、公开哪些具
体内容等，做到了底数清楚，情
况明了。”据北京市市场监管局
相关负责人介绍，信息公开有了
统一“模板”，通过清单指引，便
于公开工作的检查和监督，督促
公开任务的落实。

同时，市民查询和获取市场

监管相关信息也将更便捷。“全
清单”还解决了市民查询政府文
件时不知道该从哪儿下手的问
题。市民只需通过“首都之窗”
政府信息主动公开全清单专栏，
选择“北京市市场监督管理局”
即可查看公开的清单内容，而此
次对外发布的“全清单”还设置
了“标准格式”，即每一条信息均
包含了具体职责、业务事项、信
息类别、内容标准、公开时限、公
开形式等多种公开标准要素，与
市民切身利益相关的政府信息
清清楚楚、一目了然。

北京市市场监管局公开“全清单”政务信息

金砖国家农业副部长会议在巴西利亚召开

我国农产品生产供应总体有保障

本报讯 刘鹏 近日，法国波
尔多葡萄酒协会与到访的北京
市密云区政府代表团就合作在
密云举办波尔多葡萄酒节的相
关事宜进行了会晤。来自波尔
多与密云两地的葡萄酒产业代
表列席了此次会议。在友好欢
快的气氛中，双方就举办葡萄
酒节的时间、规模以及其他双
方感兴趣的问题进行了深入的
探讨。会后，波尔多葡萄酒协
会代表与密云区政协副主席何
丽娟共同签署了就密云区政府
与波尔多葡萄酒协会合作在北
京举办波尔多葡萄节的合作框
架协议。何丽娟代表密云区政
府邀请波尔多市政府及葡萄酒

协会的代表参加此次葡萄酒节
及相关活动。

密云区商务局副局长王
东清最近接受采访时表示，早
在10年前，密云区就已经开始
布局葡萄酒产业的相关规划
和发展。通过区政府的大力
推动，目前密云已经建成了包
括张裕爱斐堡酒庄、酒香之路
等一系列葡萄酒产业项目。
此次与世界知名的葡萄酒产
区法国波尔多市合作举办葡
萄酒节，希望在进一步促进密
云葡萄酒产业发展的同时，也
能够借助波尔多的影响力，提
升密云在葡萄酒行业乃至世
界范围内的知名度。

密云区作为中国首都北
京市生态涵养区与水源保护
区的一部分，十分重视环境保
护与可持续发展。近年来在
探索建立可持续发展的领域
取得了令人瞩目的成就。包
括在葡萄种植、葡萄酒及葡萄
深加工、生态旅游等领域取得
了长足的进步。此次携手协
会引入波尔多葡萄酒节，将更
好的提升相关产业发展并借
助波尔多的先进经验更好的
保护当地环境。同时协会也
将借助密云区得天独厚的区
位优势实现葡萄酒文化与销
售的快速推广，并最终结出合
作共赢的硕果。

北京密云与波尔多葡萄酒协会签署合作协议

保障校园食品安全
民间监督不可少
□ 廖海金


